



El Centro Pastoral La Consolata acogió a 80 líderes de los capítulos locales de IRI en Puerto Leguizamo.

## Restaurando la Amazonia: Líderes locales de Puerto Leguizamo unidos contra la deforestación

El pueblo indígena Nukak-Makú enfrenta una dura realidad: su hábitat ancestral fue invadido y su gente desplazada debido a la implacable deforestación. Esta preocupante situación es uno de los tantos efectos negativos de la deforestación, eje central de la conferencia “Deforestación y derechos humanos”, que IRI-Colombia realizó en el marco del primer proceso de formación del año 2023, dirigido a los capítulos locales de IRI en Puerto Leguizamo, el resguardo indígena La Samaritana y la vereda El Triunfo.

En este encuentro, líderes religiosos, sociales, comunitarios y representantes de comunidades indígenas, miembros de los capítulos locales de IRI compartieron un propósito común: convertirse en defensores de los bosques tropicales y despertar la conciencia sobre la urgente necesidad de actuar para detener la deforestación y restaurar la Amazonia.

La jornada pedagógica, celebrada en el Centro Pastoral La Consolata de Puerto Leguizamo, fue una oportunidad invaluable para adquirir herramientas



conceptuales sobre el cambio climático y sus impactos, reflexionar sobre las tendencias de la deforestación y evaluar cómo afecta negativamente tanto a sus territorios como al cumplimiento efectivo de los derechos humanos.

Por otra parte, el diálogo interreligioso, cimiento de las actividades de IRI-Colombia, fue un pilar fundamental en el conversatorio “Fe, espiritualidad y restauración de los bosques tropicales”. En este, importantes representantes de diversas iglesias, como monseñor Joaquín Güiza, obispo del Vicariato Puerto Leguizamo-Solano; el pastor de la iglesia Bautista y miembro del Consejo Asesor de IRI-Colombia, Édgar Castaño; y el pastor de la iglesia cuadrangular y coordinador de IRI-Puerto Leguizamo, Miguel Antonio Varón se unieron para debatir sobre cómo la fe y la ciencia pueden converger en una herramienta esencial para detener el cambio climático, y el papel crucial de la acción pastoral en la contención de la deforestación y la restauración de la Amazonia.

La jornada fue de aprendizaje pero también de acción. Inspirados por la importancia de proteger los bosques tropicales, los líderes identificaron las consecuencias del cambio climático y formularon propuestas para enfrentar este fenómeno. Así mismo, se comprometieron a implementar medidas concretas para contrarrestar los efectos del cambio climático en sus territorios, como un paso fundamental en la ruta hacia la preservación de la Amazonia y la mejora de la calidad de vida de quienes la habitan.



El pastor Mario Varón; monseñor Joaquín Pinzón y el pastor Édgar Castaño.



Reunidos en grupos, los líderes participaron en el taller sobre impactos, mitigación y adaptación al cambio climático.

### CIFRAS EN REDES SOCIALES

#### TWITTER

Publicaciones	72
Impresiones	11.326
Interacciones	657
Reproducciones	857

#### INSTAGRAM

Publicaciones	52
Impresiones	1.547
Alcance	1.447
Interacciones	132
Reproducciones	281

#### FACEBOOK

Publicaciones	43
Impresiones	1.169
Alcance	1.063
Interacciones	165

## IRI-Colombia realizó un nuevo proceso de formación para sus capítulos en Puerto Guzmán



El padre Alirio Guzmán, del Centro Misional Santa Lucía, y el pastor Édgar Castaño, presidente de CEDECOL.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia.



Los líderes identificaron los impactos del cambio climático en sus territorios.



“Tenemos que unirnos, conformar un movimiento local y nacional en defensa de la bosques tropicales, regalo del creador para todos”, recalzó Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia, durante el inicio del primer proceso de formación de 2023, de los capítulos locales en Puerto Guzmán y en las veredas Santa Lucía y Nueva Unión.

La Institución Educativa Amazónica, en el municipio de Puerto Guzmán, acogió a casi 50 personas, entre líderes religiosos y comunitarios, gobernadores e integrantes de los diferentes resguardos indígenas de la región, y representantes del gobierno local, que acudieron el pasado 30 de junio a este encuentro con el objetivo de capacitarse para convertirse en defensores activos de los bosques tropicales.

La jornada pedagógica incluyó un conversatorio sobre teología de la creación, una conferencia de cambio climático y otra de deforestación, y un taller práctico sobre el impacto del cambio climático en el territorio.

“Las diferentes confesiones tenemos en común la palabra de Dios, los sagrados testamentos que nos congregan en una sola visión: el amor de Dios hecho realidad en el hombre, porque Él lo creó a imagen y

semejanza, y la creación”, señaló el sacerdote Alirio Guzmán, del Centro Misional Santa Lucía, quien junto con el pastor de la iglesia Bautista Édgar Castaño, reflexionaron sobre el mandato divino del cuidado de la creación, como un elemento común a todas las doctrinas religiosas. “Los seres humanos nos convertimos en expertos en extraer, en sacar de la naturaleza, en saquearla. La estamos dejando sin recursos. Lo que Dios nos pide es labrarla, cuidarla, amarla”, agregó el pastor Édgar Castaño, presidente de la Confederación Evangélica de Colombia (CEDECOL), una de las organizaciones religiosas que forman parte del consejo asesor de la Iniciativa.

El biólogo y PhD. en Ecología y Desarrollo Sustentable, Diego Campos, lideró la conferencia sobre cambio climático. Durante su presentación, el también docente de la Universidad Distrital abordó este fenómeno y su relación con la biodiversidad, así como el concepto de clima. A su vez, el asesor nacional de IRI-Colombia, Carlos Augusto Lozano, dio una conferencia sobre Deforestación, en la que habló sobre este flagelo, sus consecuencias y el impacto que tiene en los derechos humanos.

Para finalizar la jornada, los asistentes participaron en un taller práctico, en el que identificaron los impactos socioambientales del cambio climático en sus territorios, así como posibles soluciones para hacer frente a estas afectaciones.



Al finalizar la jornada, cada grupo de trabajo socializó los resultados del ejercicio de identificación de los impactos del cambio climático en sus territorios.

50 líderes religiosos, presidentes de juntas de acción y gobernadores y miembros de comunidades indígenas, pertenecientes a IRI-Puerto Guzmán, IRI-Santa Lucía e IRI-Nueva Unión participaron en el proceso de formación.



## 65 líderes de Puerto Asís continúan su formación como guardianes de los bosques tropicales.

En un esfuerzo por promover la conservación y protección de los bosques amazónicos, y en cumplimiento de su plan de acción, la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales, IRI-Colombia, llevó a cabo el primer proceso de formación del año 2023. Este evento reunió a miembros de los capítulos locales del IRI urbano en Puerto Asís y los IRI rurales de las veredas Piñuña Blanco y El Águila.

Las conferencias “ABC del cambio climático” y “Deforestación y derechos humanos” fueron el centro de la jornada pedagógica. Estos temas cruciales permitieron a los líderes locales profundizar en la comprensión de cómo el clima, la biodiversidad y el cambio climático se interconectan y afectan directamente el territorio. Se destacaron las tendencias preocupantes de la deforestación tanto a nivel nacional como en la región amazónica, resaltando los impactos negativos que este fenómeno tiene en la calidad de vida y los derechos humanos de las comunidades forestales.

El encuentro también incluyó un significativo conversatorio sobre “Fe, espiritualidad y restauración de los bosques tropicales”. En él, líderes religiosos como el pastor Édgar Castaño, presidente de la Confederación Evangélica de Colombia, CEDECOL, y el padre Álvaro Luna, director de Pastoral Social de la Diócesis Mocoa-Sibundoy, reflexionaron sobre cómo



aplicar el concepto de ecología integral y cumplir el compromiso común de ser cuidadores de la creación. Asimismo, se abordó la contribución de la acción pastoral de diversas religiones a la reconciliación entre el ser humano y la naturaleza.

Como parte de la estrategia de desarrollo de competencias de IRI-Colombia, este proceso de formación tiene como objetivo que los miembros se conviertan en defensores activos de los bosques amazónicos y los derechos de los pueblos indígenas. Por esta razón, adicionalmente se realizó un taller sobre impactos, mitigación y adaptación al cambio climático. Durante este ejercicio, los líderes religiosos, sociales, comunitarios, gobernadores e integrantes de comunidades indígenas, junto con representantes del gobierno local, identificaron los efectos del cambio climático en sus territorios y propusieron soluciones a corto, mediano y largo plazo para hacerles frente y prevenir futuras afectaciones.

La secretaria de gobierno de Puerto Asís, Maritza Osorio, compartió una reflexión poderosa al afirmar que “nuestro municipio es rico en naturaleza y tiene una gran cantidad de ríos; sin embargo, hoy se están secando y se acaban los bosques. No valoramos lo que tenemos”.

Este nuevo proceso de formación es un paso importante hacia la construcción de una conciencia colectiva sobre la importancia de preservar los bosques tropicales y asegurar un futuro sostenible para las comunidades que dependen de ellos. El compromiso y la colaboración de estos líderes son fundamentales para salvaguardar estos valiosos recursos naturales y proteger los derechos humanos de quienes habitan estas tierras.



Blanca Lucía Echeverry.



Los integrantes de los capítulos locales socializaron el resultado del taller.



El padre Alirio Luna, Carlos Augusto Lozano y el pastor Édgar Castaño.



Reunidos en grupos, los líderes identificaron los impactos del cambio climático en sus territorios.



Los líderes religiosos y sociales, integrantes de los pueblos indígenas y representantes del gobierno local se formaron en materia de teología de la creación, cambio climático y deforestación.



## Foro Aportes de Colombia para la Cumbre de la Amazonía

IRI-Colombia participó en el foro virtual Aportes de Colombia para la Cumbre Amazónica el pasado 14 de junio. Este encuentro forma parte de una serie de diálogos impulsados por la Red de Soluciones para el Desarrollo Sostenible de la Amazonía de las Naciones Unidas (SDSN Amazonía), como antesala a la Cumbre de los presidentes de los países que integran la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA), que se realizará en agosto de 2023.

“Fue muy importante para nosotros porque se enmarcó en los objetivos que persigue la Iniciativa en Colombia y en los demás países donde hace presencia”, señaló durante su intervención Blanca Lucía Echeverry, coordinadora de IRI-Colombia, refiriéndose al trabajo desarrollado por la alianza La voz de la Amazonía en el PND 2022-2026. El evento se dividió en dos segmentos, durante los cuales los panelistas reflexionaron sobre la experiencia de la alianza en la construcción participativa de propuestas, como un ejemplo de incidencia en política pública desde la sociedad civil.



## IRI-Colombia se unió a la celebración del Día Mundial del Medio Ambiente

IRI-Colombia festejó el Día Mundial del Medio Ambiente con una amplia campaña de comunicaciones que incluyó diversas actividades y piezas gráficas y audiovisuales.

Con el objetivo de motivar a los líderes religiosos que conforman los capítulos locales a unirse a la conmemoración mediante actividades pastorales y ambientales, preparó la Guía para la celebración del Día Mundial del Medio Ambiente y una pieza gráfica.

Adicionalmente, IRI-Colombia llegó a más de 120.000 personas en Caquetá, Guaviare y Putumayo como resultado de las entrevistas que los coordinadores de IRI-San José del Guaviare, IRI-Puerto Rico, IRI-San Vicente del Caguán e IRI-Puerto Leguizamó dieron a emisoras de radio locales, donde hablaron sobre esta importante fecha ambiental, la urgencia de detener la deforestación y proteger la selva amazónica, y el trabajo que desarrolla la Iniciativa en la región.

A nivel nacional, desarrolló una campaña con tres influenciadores, quienes publicaron en sus redes mensajes sobre el trabajo de la Iniciativa y la protección de los bosques tropicales. Estos mensajes llegaron a 47.305 personas, tuvieron 48.630 impresiones y fueron reproducidos 12.619 veces.

Así mismo, IRI-Colombia realizó una fuerte campaña en redes sociales que incluyó



una pieza conmemorativa, diez videos correspondientes a la segunda campaña de sensibilización –dedicada a cómo cada persona puede contribuir con el cuidado de los bosques desde casa–, y posts sobre las entrevistas de los líderes religiosos y los influenciadores. Estas publicaciones llegaron a 1.012 personas, tuvieron 7.907 impresiones y 370 interacciones, y los videos han sido reproducidos 346 veces.

### Campaña Día Mundial del Medio Ambiente en cifras

#### INFLUENCIADORES

Alcance 47.305  
Impresiones 48.630  
Reproducciones 12.619

#### ENTREVISTAS

Alcance 120.200

#### REDES IRICOLOMBIA

Alcance 1.012  
Impresiones 7.907  
Interacciones 370  
Reproducciones 346

## IRI en la Cumbre Amazónica

De la mano de los equipos de comunicaciones de IRI Brasil e IRI Perú, IRI-Colombia prepara una campaña de comunicaciones con el fin de reforzar la participación de la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en los Diálogos Amazónicos de la Cumbre Amazónica, que se realizará el 8 y 9 de agosto de este año en Belém do Pará, en Brasil.

Los Diálogos Amazónicos son un espacio designado por el gobierno brasileño, del 4 al 6 de agosto, para que los representantes de entidades, los movimientos sociales, la academia, los centros de investigación y las agencias gubernamentales puedan debatir sobre los temas que se discutirán durante la Cumbre, con el fin de compartir los resultados de estos debates a los líderes de los países amazónicos.

La campaña de comunicaciones “IRI en la Cumbre Amazónica” abarca cuatro fases durante las cuales se realizarán actividades como la difusión de una serie de piezas y de tres infografías en redes sociales, la publicación de una columna de opinión en medios nacionales de los tres países, la producción de videos con líderes religiosos miembros de los capítulos locales y un video sobre la Iniciativa. Así mismo, todo lo relacionado con el cubrimiento del evento y la presencia de IRI en medios de comunicación a través de entrevistas y artículos.